
ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL

            En Temuco, a 12 de Agosto 2008, siendo las 15:40 
hrs. se da inicio a la sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida 
por el Alcalde Sr. FRANCISCO HUENCHUMILLA JARAMILLO, con la 
presencia del Secretario Municipal, don JUAN ARANEDA NAVARRO, 
en su calidad de Ministro de Fe en las actuaciones municipales. 

ASISTENCIA 
SR. JUAN ACEITON V.
SRA. ERICA LOPEZ S.
SR. RODRIGO MUNITA N.
SR. ARTURO PINTO Z.
SR. JAIME SALINAS M. 
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V.
SR. JOAQUIN TUMA Z.
SR. JOSE ZAMORA S. 

T A B L A 
1.- ACTA ANTERIOR
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS 
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA PUBLICA
    - FUNDACION LA FRONTERA
7.- VARIOS 

1.- ACTA ANTERIOR
           Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria de fecha 05 de 
Agosto de 2008, sin observaciones. 

2.- CORRESPONDENCIA
No hay

3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
No hay

4.- MATERIA PENDIENTES
No hay



5.- MATERIAS NUEVAS
- INFORME DE COMISIONES 

COMISION FINANZAS 
 El  día  Lunes  11  de Agosto  de  2008,   siendo   las 

11:10  hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de 
los Concejales Sra. Erica López, Sres. Jaime Salinas, Joaquín Tuma y 
Sra. Genoveva Sepúlveda, Presidenta de la Comisión.

Participan de la reunión el  Administrador Municipal, 
don Pablo Sánchez; el  Director  de Adm. y Finanzas,   don Rolando 
Saavedra; el Director de Control, don Octavio Concha; el Director de 
Dideco,  don  Ulises  Asenjo;  los  funcionarios  de  Administración,  don 
Carlos Millar;  de Dideco, don Boris Pardo y doña Laura Barriga, de 
Rentas Municipales.

En la reunión de trabajo se analizaron las siguientes 
materias:

1.- RENOVACION DE PATENTES DE ALCOHOLES
Hace la presentación la Jefe de Rentas y Patentes, 

doña Laura Barriga.
Por Oficios Nº 106-107-108 y 109, se informa de 16 

Patentes de Alcoholes que dieron cumplimiento a todos los requisitos 
para su regularización ante el Depto. de Rentas Municipales.

El detalle de las Patentes es el siguiente:

CORR ROL RAZON SOCIAL RUT DIRECCION GIRO

1 4-134 OLGA SAEZ GONZALEZ 2.966.914-7
PEDRO DE VALDIVIA 
01134

DEP.BEBIDAS 
ALCOHOLICAS

2 4-1.711 GUTIERREZ AYALA 
PEDRO C 3.928.610-6 CAUPOLICAN 171 CABARET

3 4-1.710 GUTIERREZ AYALA 
PEDRO C 3.928.610-6 CAUPOLICAN 171 RESTAURANT 

DIURNO

4 4-2.015 GUTIERREZ AYALA 
PEDRO C 3.928.610-6 CAUPOLICAN 171 RESTAURANT 

NOCTURNO

5 4-1.812 VERGARA CASTRO JOSE 
EUSEBIO 6.946.567-6 PINTO 47 LOCAL 42 RESTAURANT 

DIURNO

6 4-2.040 GARRIDO DIAZ 
GALVARINO 2.587.456-0 KM 5 00 CAMINO 

LABRANZA
RESTAURANT 
NOCTURNO

7 4-1.784 GARRIDO DIAZ 
GALVARINO 2.587.456-0 KM.5 00 CAMINO A 

LABRANZA
RESTAURANT 
DIURNO

8 4-1.240 BENI PADILLA ALICIA 
ERIKA 6.335.885-1 PINTO 47 L/80-81 RESTAURANT 

DIURNO

9 4-1.071 DELPHINE CHARNAY 
MARIANNE

14.636.032-
7 PINTO 29 -30 RESTAURANT 

DIURNO

10 4-393 VALDERRAMA 
VALENZUELA JUSTO 9.170.641-5 OHIGGINS 1307 RESTAURANT 

DIURNO

11 4-835 DAVIS Y MEIER CIA. 
LTDA.

78.630.430-
K

MANUEL MONTT 1027 
PISO 2 CABARET

12 4-1.906 DAVIS Y MEIER CIA. 
LTDA.

78.630.430-
K

MANUEL MONTT 1027 
PISO 2

SALON DE BAILE O 
DISCOTECA
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13 4-192 PUIG ECHAVARRI JUAN 
ALFONSO 4.860.944-9 LONGITUDINAL 

NORTE 00 S/N
RESIDEN CASA 
PENSION

14 4-884 DEL SOLAR JARA JUAN 6.257.453-4 P. MONCADA 02188 MINIMERCADOS

15 4-1.739 SUPERMERCADOS 
UNIMARC S.A.

96.621.750-
2 FCO. SALAZAR 1650 SUPERMERCADO

16 4-1.838 TIKE SALINAS SERGIO 
ANTONIO 6.866.444-6 MANUEL ANTONIO 

MATTA 0286 MINIMERCADO

Analizada  la  propuesta  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo,  se  aprueba 
mayoritariamente con el voto en contra de la Concejala Sra. López y la 
abstención del Concejal Sr. Tuma. 

2.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS
Hace  la  presentación,  el  funcionario  de 

Administración, don Carlos Millar.

PROPUESTA Nº 102, POR M$ 158.261.-, del área de Educación, que 
suplementa  Presupuesto  de  Ingresos  y  Gastos  de  Educación  por 
recepción de Subvención pro-retención de alumnos por M$ 86.296.-, 
aporte de Subvención de años anteriores por M$ 11.965.-, y situación 
de mayores ingresos por recuperación de licencias médicas por M$ 
60.000.-

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida la propuesta, se aprueba por unanimidad.

PROPUESTA  Nº  103,  POR  M$  4.981.-,  para  incorporar  al 
Presupuesto  Municipal  aportes  comprometidos  por  Instituciones 
favorecidas a Fondos Concursables 2008.

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida la propuesta, se aprueba por unanimidad.

PROPUESTA  Nº  104,  POR  M$  37.300.-,  para  incorporar  al 
presupuesto municipal los aportes provenientes de la SUBDERE para 
financiar estudios de proyectos de agua potable para las Comunidades 
Rurales de Cuel, Boyeco Norte y Huete Rucan.

La Concejala Sra. LOPEZ consulta si estos proyectos 
están asociados a la matriz que se construirá para abastecer a las 
localidades del Programa Agua Potable del sector Boyeco y si  esta 
considerado para este año el compromiso del Municipio referido a 500 
millones de pesos para el Portal San Francisco en este tema.
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El  Administrador  Municipal,  don  Pablo  Sánchez 
responde en primer término que estos proyectos están asociados al 
proyecto de agua potable rural que abastecerá a pobladores del sector 
Boyeco y además permitirá abastecer a Comunidades que están en el 
entorno de la salida Temuco a Chol-Chol.

Además, agrega que con Aguas Araucanía se esta 
estudiando el sobredimensionamiento de los diámetros de la matriz, 
para  que  en  el  futuro  se  puedan  abastecer  otros  sectores  y  el 
crecimiento  de  la  población.   Respecto  al  compromiso  del  aporte 
municipal de 500 millones de pesos para el Portal San Francisco a que 
hizo referencia la Concejala Sra. López, el Sr. Administrador expresa 
que no existe el compromiso por el monto por ella señalado.

En relación a esta Modificación Presupuestaria no se 
presentan observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida la propuesta, se aprueba por unanimidad.

PROPUESTA Nº 105, POR M$ 5.000.-,  para asignar el presupuesto 
para  financiar  contratación  personal  de  apoyo  a  proyectos  de 
Secretaría de Planificación.

Se  fundamenta  esta  propuesta  en la  necesidad de 
contratar  personal  profesional  de  apoyo  en  la  Dirección  de 
Planificación, para reemplazar a profesionales que están con licencias 
médicas,  como también  ejecutar  la  gran  cantidad  de  proyectos  en 
cartera,  proponiéndose para ello  la contratación de 2 Constructores 
Civiles,  para supervisar en terreno la ejecución de estos proyectos, 
mejorando la calidad de los mismos.

Analizada  la  propuesta,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida la propuesta, se aprueba por unanimidad.

3.- AVENIMIENTO JUDICIAL POR PERMISOS DE CIRCULACION
La  Contribuyente  doña  Matilde  Haydee  Contreras 

Alarcón,  representada  por  su  Abogado,  don  Rodrigo  Figueroa 
Espinoza, propone un avenimiento judicial para pagar los Permisos de 
Circulación del  Remolque,  modelo cerrado,  año 1997,  color  blanco, 
placa única XHH-129, y semiremolque, modelo plano, año 1987, color 
azul, placa única FTU-795, correspondientes al período 2005-2006 y 
2007, solicitando a cambio la condonación por la deuda del período 
2001 al 2004.

De conformidad con lo previsto en el artículo Nº 2521 
del  Código Civil,  corresponde condonar  los permisos de circulación 
que  se  han  devengado  con  más  de  3  años  de  antigüedad,  por 
prescripción.
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En  consecuencia,  esta  Comisión  no  tiene 
observaciones, proponiendo la aprobación formal de este Avenimiento 
Judicial.

Sometida la propuesta, se aprueba por unanimidad.

4.- RENUNCIA A SUBVENCION FONDEVE
La Junta  de Vecinos Nº  29,  Santa  Rosa,  viene en 

renunciar a la Subvención Fondeve 2008, por la suma de $ 300.000.-, 
debido  a  que  postularon  a  una  Subvención  por  un  monto  de  $ 
1.470.000.-,  lo  que  es  inviable  para  realizar  el  proyecto  de 
equipamiento de su Sede Social, según argumentan.

    Analizada la solicitud, la Comisión acuerda aceptar la 
renuncia de la Junta de Vecinos Nº 29, Santa Rosa, a la Subvención 
Fondeve señalada precedentemente.

Se aprueba la propuesta por unanimidad.

5.- SUBVENCIONES
La Administración hace entrega de una propuesta de 

Subvenciones,  que  supera  el  presupuesto  disponible  para  cubrir  la 
totalidad de la propuesta.

Analizada  la  materia,  se  acuerda  autorizar  a  la 
Administración  para  que  estudie  y  presente  antes  de  la  sesión 
Ordinaria,  una  Modificación  Presupuestaria  para  estos  efectos  y 
resolver la propuesta de Subvenciones.

Por ello se acuerda realizar una reunión de Comisión 
previa,  el  día Martes 12 de Agosto,  a las 12:00 hrs.  para revisar y 
hacer los ajustes finales de la propuesta de Subvenciones 2008, para 
su aprobación formal en la sesión Ordinaria correspondiente.

Se aprueban las conclusiones del Acta.

2º REUNION COMISION FINANZAS
Hoy Martes 12 de Agosto de 2008,  siendo  las 12:15 

hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de los 
Concejales  Sres.  Juan  Aceitón,  José  Zamora y  Sra.  Genoveva 
Sepúlveda, Presidenta de la Comisión.

Participan  de  la  reunión  los  funcionarios  de 
Administración, don Carlos Millar; y de Dideco, don Boris Pardo.

SUBVENCIONES
La reunión tuvo por finalidad presentar la propuesta 

definitiva de Subvenciones 2008, que favorece a 51 Organizaciones 
Sociales, por un monto total de M$ 99.420.-, cuyo detalle se agrega  al 
Acta. 
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DESTINO SUBVENCION

1

Agrupación de Apoyo 
Psicoterapeutico a  Personas 
con cancer-REVIVIR      1.200.000 

Arriendo local, desarrollo de talleres, confección
cuaderno de nutrición, encuentro binacional agentes 
de salud y pacientes.

2
Agr.Padres y Amigos niño 
enferm.respiratorias      1.200.000 

Medicamentos exámenes médicos, vacunas, alimentos,
 pañales, equipos médicos

3 Agrepab      1.500.000 
Devolución recetas medicas, consumos básicos y
reparación y mantencion de la sede 

4
Agrup. Dame una Mano VIH 
Sida         700.000 

Medicamentos exámenes médicos, consumos básicos, 
material impreso

5
Agrup. de Trabajadoras de 
Casas Particulares         350.000 Consumos básicos sede de la agrupación

6 Agrup. Musical Sarim Adonai         350.000 Viajes de la delegación artística fuera de la ciudad

7 Asoc. Empl.de Educacion      9.000.000 
Bonificación y devolución por medicamentos y 
prestaciones medicas de asociados educación

8
Asoc. Func. Salud Mun. Serv. 
Bienestar      2.500.000 

Bonificación y devolución por medicamentos y 
prestaciones medicas de asociados salud

9 Asoc. Pacientes Artriticos         450.000 
Honorarios kinesiólogo, materiales y medicamentos y
gastos comunes

10 C.Monit.Salud J.Obrero         500.000 
Implementos e insumos médicos utilizados en visita a
enfermos postrados del sector de Pueblo Nuevo

11
Centro Atencion Integral Niños 
Especiales AGAPE      1.100.000 

Material de trabajo menores atendidos y arriendo del
 local

12
Centro de Padres Jardin Infantil 
Semillita      2.000.000 

Arriendo de furgón para traslados de alumnos
pertenecientes al Jardín Infantil

13 Circulos de los Once         600.000 Vestuario de estudiantes y aranceles universitarios
14 Club Ostomizados la Araucania         500.000 Insumos médicos consistentes en Bolsas y Placas

15 Coanil         500.000 
Implementación de materiales, audiovisuales e insumos
 computacionales y audiovisuales

16 Coaniquem         500.000 
Adquisición de medicamentos para tratamiento de
 pacientes

17
Comité Refugio Malalcahuello 
Adulto Mayor      2.000.000 

Trabajos correspondientes a modulo sanitario para
 Refugio Malalcahuello

18
Conferencias San Vicente de 
Paul         500.000 

Alimentos, Útiles de Aseo e Higiene Personal y 
Petróleo utilizado en Hogar de Ancianos 

19 Confratern. Social La Frontera         500.000 
Consumos básicos , gastos de arriendo y materiales 
de oficina

20
Consejo Local Deportes, 
COLODEP     12.000.000 

Implementación Deportiva, Trofeos, estímulos, 
alimentación, peajes y capacitación

21 Coro Polif.Sta. Cecilia      1.200.000 
Honorarios, permanencia y traslados de interpretes
 temporada año 2008

22 Corp. Hogar Eden         500.000 
Alimentación y consumos básicos de Hogar de Ancianos
 Eden de la Comuna de Temuco

23
Corp. Nutrición 
Infantil,CONIN CREDES-TCO      1.000.000 Alimentación, fármacos, equipos médicos y ropería.

24
Corp.Nac.del Cáncer-Temuco

        500.000 

Adquisición de medicamentos e insumos para
 tratamiento de pacientes del Hospital Regional 
de Temuco

25
Corporación Asmàticos IX 
Región         350.000 Equipo de Oxigeno 168 lts, inhaladores.

26 Corporacion Bartimeo      1.200.000 
Consumos básicos, Movilización de beneficiarios 
y honorarios monitores

27 Cuerpo Bomberos Temuco     25.000.000 Combustible, material menor, uniformes de trabajo

28
Damas de Blanco

        350.000 

Ropa de recién nacidos, útiles de aseo personal y
vestuario básico enfermos distintos servicio Hospital 
Regional.

29 Damas de Rosado      1.000.000 
Pañales distintos tamaño, útiles de aseo, balanza digital,
televisor, cortinaje Servicio de Pediatría Hospital Reg.
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30
Grupo Dializados Hospital 
H.Henriquez         500.000 Medicamentos, Contrastes y Actividad recreativa

31 Fundacion  Integra     10.000.000 
Alimentación y gastos de operación Jardines Infantiles 
de la Comuna de Temuco

32
Hogar de Ancianos Nuestra 
Señora del Carmen      1.000.000 

Alimentación de Ancianos residentes en Hogar calle 
Holandesa

33 Liga Protect.de Estud.Pobres         350.000 
Entrega de beca de apoyo a estudiantes correspondiente
 a cuota de matricula, artículos o útiles escolares

34
Monitoras de Salud Adulto 
Mayor      1.000.000 

Alimentación, insumos de aseo y reparaciones 
de Comedor Mailef ubicado en Santa Rosa

35 O.N.G. Conile      1.000.000 
Exámenes y medicamentos paliativos de pacientes
 que asisten a Hogar de Acogida

36
Organización Social Cultural y 
Deportiva FODES         700.000 Adquisición de guías y materiales de oficina

37 Union Com.Clubes A.Mayor      1.200.000 
Adquisición de implementación ortopédica, 
movilización para recreación y actividades culturales

38
Union Com.JJ.VV. Urbanas de 
Temuco      1.200.000 

Gastos de movilización, servicios básicos, materiales
 de oficina

39
Union Com.JJ.VV. Urbanas 
Araucania de Temuco      1.200.000 

Gastos de movilización, materales de oficina y útiles 
de aseo

40 Unpade      1.200.000 
Remuneraciones y Honorarios profesionales de
 apoyo a alumnos

41 Viactiva Via-Discapacitado         500.000 
Pagos de servicios básicos, Internet, teléfono, 
materiales de oficina e insumos de computación

42
Comité de Vivienda Villa 
Industrial         750.000 

Adquisición de materiales de construcción para 
mejoramiento sede social

43
Asociación Deportiva Local de 
Basquetbol Temuco      2.500.000 

Honorarios arbitraje y mesa de control Campeonato
 de maxi Básquetbol Nacional Senoirs

44
Voluntarias del Hospital Damas 
de Rojo      1.000.000 

Cofinanciamiento exámenes médicos y adquisición 
de útiles de aseo

45
Agrupacion cultural bailes 
latinos         270.000 

Adquisición de implementación para actividades
 recreativas y de esparcimiento

46
Club Deportivo Provincial 
Temuco      1.000.000 

Adquisición de implementación deportiva y gastos
 de movilización

47
Agrupacion de Amigos de 
Ayuda a Enfermos Terminales         400.000 

Gastos de Movilización, adquisición de medicamentos,
 alimentación y artículos de aseo

48
Universidad Catolica de 
Temuco      2.000.000 Funcionamiento canil Municipal

49 Espiritual Human Yoga         250.000 Pagos de Arriendo y consumos básicos

50

Agrup. Amigos y Padres de 
niños que presentan 
discapacidad "Nueva 
Esperanza"         250.000 Adquisición de sillas de ruedas standart infantil

51 Teatro Teatropella      2.100.000 Gastos de arriendo, consumos básicos y calefacción
TOTAL    99.420.000  

La  propuesta  comprende también  una  Modificación 
Presupuestaria por la suma de M$ 8.913.-,  que suplementa el  ítem 
para financiar la totalidad de esta propuesta.

Analizada la propuesta, no hay observaciones, salvo 
sugerir a la Administración, se solicite a la Agrupación Teatropella, el 
compromiso  de  un  programa  de  presentaciones  teatrales  para 
Escuelas Municipales y Juntas Vecinales en el  presente año, como 
condición para recibir este aporte municipal.
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Con este alcance, se propone aprobar la propuesta 
de  Subvenciones  por  un  total  de  M$  99.420.-,  y  la  Modificación 
Presupuestaria  Nº  106,  por  M$  8.913.-,  que  suplementa  el  ítem 
correspondiente.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

Concluido el punto, la Concejala Sra. LOPEZ estima 
conveniente dejar establecido, para la próxima Administración, algunos 
criterios  más  específicos  en  materia  de  evaluar  las  solicitudes  de 
Subvenciones.   Estima que hubo una cierta  prioridad para algunas 
solicitudes  que  se  resolvieron  antes  que  el  grueso  de  las 
Subvenciones,  como  el  caso  de  la  SOFO,  que,  a  la  luz  de  las 
solicitudes aprobadas hoy están en cierto desmedro.  En el caso de 
COLODYR se puede constatar que ha disminuido el aporte en menos 
de la mitad. 
              Por  otro  lado  la  Corporación  de  Asmáticos,  que 
ayuda  principalmente  a  Adultos  Mayores  en  la  adquisición  de 
implementos y sueros,  apenas tiene un aporte de $ 350.000.-,  y la 
petición era de $ 1.200.000.-  Por ello reitera la necesidad de regular y 
normar criterios claros esta materia.

Sobre el punto, el Sr. ALCALDE aclara que el aporte 
a la SOFO debería haber sido por otra vía, porque fue un Convenio de 
Colaboración para realizar la Semana Costumbrista en el Aniversario 
de la ciudad.

El  Concejal  Sr.  MUNITA  señala  sumarse  al 
planteamiento de la Concejala Sra. López, agregando que espera no 
se repita el caso de la Junta de Vecinos Santa Rosa, en que algunas 
Instituciones  deban  devolver  los  aportes  porque  no  tienen  relación 
entre lo que se solicita y se les aporta.

El  Sr.  ALCALDE expresa que el  Municipio  entre  el 
Fondeve, los Fondos de Adulto Mayor y Juvenil y estas Subvenciones 
esta  entregando  entre  250  y  300  millones  de  pesos  a  las 
Organizaciones Sociales para el  desarrollo de sus actividades y las 
peticiones superan los 600 millones de pesos.  Por ello entiende que el 
Concejo  estudia  cada  caso  y  debe  hacer  rebajas  en  los  aportes 
solicitados, para satisfacer la mayoría de las peticiones, concluyendo 
este punto.

2.-  MODIFICA  MONTO  CONCURSO  FONDO  DE  INICIATIVAS 
JUVENILES

Se informa que por un error involuntario se omitió en 
la  propuesta  de  proyectos  aprobados  del  Concurso  de  Iniciativas 
Juveniles  el  monto  de  1  proyecto  del  área  de  Educación  y 
Capacitación por la suma de $ 190.000.-, lo que no se refleja en el 
presupuesto disponible para dicho Fondo.
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Por  ello  es  necesario  modificar  las  cifras 
correspondientes,  en  el  sentido  que  el  área  de  Educación  y 
Capacitación de dicho Fondo contempla 2 Proyectos por un total de $ 
589.600.-, y el Presupuesto disponible para la totalidad del Concurso 
es de $  9.290.000.-  y  no $  9.100.000.-  como se informó y  aprobó 
originalmente.

En  merito  a  lo  anterior,  esta  Comisión  viene  en 
proponer la aprobación de este ajuste de valores,  regularizando los 
antecedentes del referido Concurso 

Se aprueba la propuesta por unanimidad.

6.- AUDIENCIA PUBLICA
Hace la  exposición doña Olga Navarrete,  Asistente 

Social,  Directora  del  Programa  de  Servicio  en  Beneficio  de  la 
Comunidad  y  Reparación  del  Daño  Causado,  Convenio  Sename-
Fundación Frontera.

Señala  que su Institución  trabaja  con adolescentes 
infractores  de  la  ley  en  el  medio  libre,  en  base  a  la  Ley  de 
Responsabilidad Penal Juvenil.

El Programa tiene la misión y responsabilización de 
trabajar con adolescentes sancionados por el Tribunal de Garantia de 
Temuco  especialmente  y  también  con  todos  los  Tribunales  de  la 
Región,  donde  los  sancionados  deben  cumplir  horas  de  servicios 
comunitarios,  por  infracciones  cometidas,  pero  a  la  vez  generar 
procesos de responsabilización e inclusión social.

El  motivo  de  esta  Audiencia  es  sumar  voluntades, 
para  solicitar  al  Municipio  que sea una Institución colaboradora del 
Programa, con la finalidad que diferentes espacios, como Consultorios, 
Bibliotecas,  Gimnasios,  Teatro,  Programas  Sociales  y  Colegios, 
permitan que estos adolescentes puedan cumplir con la sanción que 
les impone el Tribunal y generar procesos de responsabilización.  

Los jóvenes en esta situación son el producto de un 
Sistema  Social,  de  familias,  de  la  exclusión,  de  la  falta  de 
oportunidades.  Es difícil pensar que un menor que cumple un robo 
con intimidación puede generar algún proceso de responsabilización. 
Pero reconoce que no con todos es posible generar estos procesos, 
pero la Institución apuesta a creer en ellos.   El Programa se inició con 
30  adolescentes  y  en  este  momento  la  población  de  infractores 
requiere  de  más  Instituciones  para  buscarles  estos  espacios, 
reiterando la petición de hacerse parte en este proceso.

9



El  Concejal  Sr.  ZAMORA  consulta  sobre  cuales 
serían  las  funciones  que  podrían  cumplir  en  el  Municipio  estos 
adolescentes.

La Srta. Navarrete señala que las sanciones a que se 
refiere la Ley para estos casos son aquellos Servicios en beneficio a la 
Comunidad donde se les condena por 30 horas como mínimo y 120 
como máximo.   El  Tribunal  les  deriva  a  la  Institución para que los 
adolescentes  cumplan  30  horas.   Se  trata  de  buscarles  espacios 
donde los trabajos a realizar sean acordes a sus habilidades, en este 
caso como Estafetas,  en el  Teatro,  Piscina,  apoyo en Consultorios, 
Gimnasios.  La variedad de funciones del Municipio permite buscar de 
mayor  forma estas labores  de  acuerdo  a  las  características de los 
menores.

El  Concejal  Sr.  PINTO  consulta  si  se  realiza  un 
acompañamiento psicosocial.

La Srta. Navarrete señala que la sanción va asociada 
a un proceso socio-educativo, que busca generar distintos procesos. 
Se  cuenta  con  Psicólogos  y  Asistentes  Sociales,  encargadas  de 
monitorear  el  cumplimiento  de  la  medida  y  generar  procesos  de 
empatía, para que puedan ponerse en el lugar del otro.

En  los  servicios  comunitarios  la  idea  es  que  el 
adolescente  pueda  lograr  visualizar  al  otro,  porque  no  tienen  esa 
capacidad,  no  lo  ven,  porque  son  hijos  de  la  pobreza,  maltrato, 
violencia, droga y ello los minimiza y no ven a su semejante.

El Concejal Sr. PINTO felicita a la Institución por esta 
iniciativa,  estimando  que  la  Ley  de  Responsabilidad  Penal  Juvenil 
pone al país frente a desafíos inéditos.  El tema es como hacerlo como 
Sociedad, no solo castigando, para rehabilitar a menores, porque ese 
es el desafío.  El punto es como este Municipio se hace cargo y asume 
esta tarea nueva.  Estima que es un desafío que no se puede eludir. 
No solo castigando a los jóvenes se logrará hacer de ellos personas 
en  condiciones  de  hacer  aportes  y  tener  un  compartimiento  social 
responsable.

La  actitud  más  cómoda  es  dar  un  paso  al  lado  y 
criminalizarlos.   Por  ello  opina  que  debe  hacerse  un  esfuerzo  por 
cambiar  esa  mirada  y  aquí  hay  una  oportunidad  y  un  camino  que 
recorrer.

Señala tener esperanzas que como Municipio se esté 
en condiciones de asumir esta tarea y articular con las Instituciones 
relacionadas  en  el  tema.   La  evidencia  indica  que  si  hay  100 
adolescentes, en un año mas desgraciadamente serán mucho más, 
por  lo  que  espera  que  se  asuma  esta  tarea  con  optimismo  y 
esperanza.
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La  Concejala  Sra.  LOPEZ agradece  la  información 
que se entregó sobre este tema, de una Institución colaboradora del 
Estado en los recursos que el Sename entrega para la intervención 
psicosocial de estos jóvenes.  Así también hay otros entes en Temuco 
interviniendo, como los Programas que el Municipio desarrolla como el 
Previene y OPD, que hacen en estos temas.  

El Alcalde tiene las facultades  para  establecer  estos 
convenios de colaboración, estimando necesario conocer el impacto 
que provoca esta intervención con los jóvenes, para saber en que se 
ha avanzado y que falta aún como Sociedad en esta materia.

El Sr. ALCALDE solicita a la Directora   hacerle  llegar 
una petición formal por escrito, con todos los antecedentes del caso, 
para procesar la información y dar una respuesta oficial del modo que 
podría operar.

7.- VARIOS

COANIL
El  Concejal  Sr.  ZAMORA  señala  que  ha  sido 

informado  respecto  de  la  petición  que  hizo  la  Fundación  COANIL 
respecto  de  entregarle  en  Comodato  o  arriendo  algún  local  de 
Educación, que ha sido denegada.  Solicita se le den a conocer las 
razones  de  fondo,  a  parte  de  ser  una  Entidad  que  compite  en  la 
atención  de  menores  con  problemas,  la  población  de  ellos  y  la 
capacidad del Municipio para atenderlos a todos.  
          Reitera  que esta  Organización Social  necesita  solo 
por un tiempo un espacio para poder reconstruír su local y si existe 
también la posibilidad de arriendo.

El Sr. ALCALDE expresa que se le remitirá copia del 
Oficio y ver que se puede hacer en el tema.

AUDIENCIAS
La Concejala Sra. LOPEZ solicita información sobre 

la solicitud de Audiencia Nº 7 de fecha 06 de Mayo que a la fecha no 
ha sido presentada al Concejo.  Agrega que se trata del Comité de 
Seguridad  Ciudadana  “Ayuda  a  tu  vecino”  y  tiene  el  Nº  3.255  de 
Partes.

El  Sr.  Secretario  Municipal  señala  que  no  tiene 
información en el momento pero que se chequeará. 

         El  Sr.  Alcalde  expresa  que  puede  haberse 
traspapelado o existido algún problema, reiterando que se revisará esa 
situación.
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TRANSPORTE PUBLICO
La Concejala Sra. LOPEZ señala que la Seremi de 

Transportes  mediante  el  ORD.  Nº  4065/08  oficia  a  la  Intendencia 
Regional, con copia al Alcalde, Concejales y Directores relacionados, 
una  serie  de  reuniones  sobre  las  Mesas  de  Trabajo  para  abordar 
distintos proyectos referidos a la Red Vial y al Transporte Público.

La  reunión  se  efectuó  la  semana  pasada  con  las 
observaciones que indica:

- Que se ha señalado que es una reunión participativa para los 
gremios  de  la  Locomoción  Mayor  y  también  en  los 
representantaes de los Colectivos.   Allí  se dio a conocer  una 
serie  de  proyectos,  pero  en  definitiva  solo  fue  una  reunión 
informativa  por  parte  de  un  funcionario  de  la  Seremi,  que 
expresó  que  había  unos  minutos  para  que  los  Dirigentes  se 
pronunciaran,  como la via de exclusión en el  centro,  sobre el 
proceso de licitación,  sobre los cambios de sentido de calles, 
estimando que no ha sido un proceso participativo.  En concreto 
señala  que  desea  solicitar  una  reunión  de  trabajo,  porque 
desconoce  el  planteamiento  de  las  Direcciones  que  han 
participado por el Municipio, sobre las propuestas señaladas en 
este documento, en que el funcionario señaló que a la fecha no 
ha recibido ninguna observación distinta a lo enviado por parte 
del  Alcalde y  de ninguna autoridad,  por  lo  tanto “el  daba por 
aprobada esta presentación”. 

               Reitera tener una reunión previa para saber lo que se 
está evaluando sobre la red centro, en el cambio se sentido de calles, 
en que según una publicación en el Diario es el Concejo quien debe 
pronunciarse y tiene fecha hasta Diciembre, y si no se hará lo que el 
Serviu disponga en el tema, conocer también la propuesta técnica del 
Municipio y luego evacuar un informe con la opinión de los Concejales 
para que el Alcalde la tenga en consideración de dar la opinión del 
Municipio.

El  Sr.  ALCALDE   informa  que  la   Sra.   Seremi 
de 

Transporte le solicitó una reunión que se efectuó hoy, donde conoció 
el documento a que se hizo referencia y se informo el punto de vista 
del Ministerio sobre la licitación de vías y modernización del transporte 
en Temuco.

Fue    una   reunión    sólo    analítica    y   no 
resolutiva, 

acordándose  que  habrá  una  reunión  con  la  locomoción  mayor  y 
después con los colectivos, para tener tiempo de escuchar a todos y 
ver los pro y contra.  Se solicitará que esto mismo se haga con el 
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Concejo para socializar estos temas, reiterando que no se ha tomado 
aún ninguna decisión al respecto.

En  este  mismo  tema  del  Transporte  Público,  la 
Concejala Sra. LOPEZ plantea fortalecer y mejorar la fiscalización de 
la  locomoción  del  Transporte  Público  a  Labranza  considerando  la 
cantidad de accidentes y pérdidas de vidas ocurridas en este tramo, 
debido  a  la  velocidad  como  a  la  mantención  de  los  vehículos  de 
Transportes.

Plantea  también  la  necesidad  de  mejorar  la 
señaletica,  cómo por  ejemplo en el  acceso al  puente de Labranza. 
Agrega que son medidas que no resolverán el  problema de fondo, 
pero ayudarán a mejorar la seguridad de los vecinos del sector.

El Sr. ALCALDE señala que se oficiará a Carabineros 
sobre la necesidad de una mayor fiscalización en dicha  carretera y al 
MOP respecto de mejorar la señaletica de este tramo.

En relación al tema, la Concejala Sra. SEPULVEDA 
agrega que  respecto  a  la  responsabilidad  del  Concejo  de  tomar  la 
decisión sobre el cambio de sentido de calles, tiempo atrás participó 
de una reunión de trabajo que citó la Sra. Intendenta Regional, que 
concurrió el Sr. Alcalde y Concejal Sr. Tuma, donde se comisionó a la 
Seremi  de  Transportes  para  hacer  un  trabajo  con  la  Movilización 
Mayor y Menor y por lo que informó el Sr. Alcalde, deduce que recién 
se tomo la resolución de hacer un trabajo en conjunto.  Agradece al Sr. 
Alcalde  sobre  la  entrega  de  información  para  trabajar  en  el  tema 
conjuntamente.

PLANTA EXTRACTORA DE ARIDOS
La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  señala  que  varias 

poblaciones del  sector  Labranza tienen sus calles destruidas por el 
tránsito  de  camiones  que  extraen  áridos  en  el  sector.   Estima 
necesario  saber  si  los  camiones  cuentan  con  permisos,  si  existen 
alternativas  por  otras  vías  y  la  factibilidad  que  las  Empresas 
Constructoras reparen y dejen las calles en condiciones, porque hay 
muchos reclamos de los vecinos, por lo que solicita una fiscalización 
especial  sobre  todo  en  los  accesos  a  las  nuevas  poblaciones 
construidas en la localidad.

El  Sr.  ALCALDE  expresa  que  la  Direcciones  de 
Tránsito y Obras procederán a realizar las acciones que correspondan 
en esta materia.

SINTESIS DE ACUERDOS Y PROPOSICIONES
1.-  Se  aprueba  la  renovación  de  16  Patentes  de  Alcoholes  que 
cumplen con los requisitos para estos efectos.
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2.- Se aprueban las siguientes Modificaciones Presupuestarias:
-  Nº  102,  por  M$  158.261.-,  de  Educación,  que  suplementa  el 
Presupuesto de Ingresos y Gastos por Mayores Ingresos.
- Nº 103, por M$ 4.981.-, para suplementar item Subvenciones.
- Nº 104, por M$ 37.300.- para incorporar aportes de Subdere para 
Proyectos de Agua Potable Rural.
-  Nº 105, por M$ 5.000.-,  para contratación personal profesional de 
Apoyo en Planificación.

3.-  Se  aprueba  Avenimiento  Permiso  Circulación  de  doña  Matilde 
Contreras Alarcón.

4.- Se aprueba renuncia aporte Fondeve presentado por JJ.VV. Santa 
Rosa.

5.-  Se aprueban 51 Subvenciones por un total  de $ 99.420.000.-  y 
Modificación Presupuestaria Nº 106, por M$ 8.913.-

6.- Se rectifica monto Fondo Iniciativas Juveniles.

7.-  La  Concejala  Sra.  LOPEZ  solicita  verificar  solicitud  Audiencia 
Comité Seguridad Ciudadana.  Plantea mayor fiscalización locomoción 
pública y señaletica hacia Labranza.

8.- La Concejala Sra. SEPULVEDA solicita fiscalización a Camiones 
que extraen áridos sector Labranza.

Siendo las 16:40 hrs. se levanta la sesión.

DAT/jso.
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